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Complejo acceso al crédito y humedales: 
el difícil panorama del sector vivienda 
ENCUENTRO. En Diálogo Sureño, organizado por la Fundación Gente del Sur y encabezado por el ministro Carlos Montes, se 
analizó la situación del sector, que a nivel país, tiene un stock de 105 mil viviendas sin vender. Senador apuntó a la permisología. 

Vicente Pereira 
vicente pereiraodiariollanquihuecl 

as dificultades a causa de 
L la permisología, la baja 

en las ventas y la rela- 
ción con los humedales, fue- 
ronalgunos delosfactores ana- 
lizados en el encuentro deno- 
minado “Diálogos por la Vi- 
vienda”, organizado por la 
Fundación Gente del Sur, enel 

marco del programa “Diálogos 
Sureños”. 

En el encuentro participa 
ron el ministro de Vivienda y 
Urbanismo, Carlos Montes; el 
presidente nacional de la Cá 
mara Chilena de la Construc- 
ción, Alfredo Echavarría; el al- 
calde de Puerto Montt, Rod: 
go Wainraihgt; y el senador Fi- 
del Espinoza (P3). 

  

COMPLEJO ACCESO 

En elinicio delencuentro, el di- 
rector ejecutivo de la funda- 
ción, Hardy Knittel, repasó los 
datosarrojados enla última en- 
cuesta efectuada por Gente del 
Sur yla Universidad San Sebas- 
tián, que, entreotrosaspectos, 
señaló que un 60,1% reconoció 
dificultades para acceder a un 
crédito hipotecario. 

También recordó que un 
163% de los consultados admi- 
tió que no les fue bien en este 
trámite, “porque nosoy sujeto 
de crédito hipotecario. No me 
lo dieron”. 

En la misma consulta, un 
67,9% aseguró que vive en una 
casa propia, mientras que un 
17,3% arrienda y un 75% estima 
queno existen suficientes vi- 

   

viendas en laregión. 

CAMBIO CLIMÁTICO 
Al ministro Montes le llamó la 
atención que, de acuerdo alos 
resultados de esa encuesta, un 
67% tenga vivienda propia, 
porcentaje “bastante alto” en 
relación al promedionacional. 

Expresó que en lo que res- 
pecta a esta materia se requie- 
rede diversos análisis y debate 
y llamó a no transformar esta 
discusión en un tema eleccio- 
nario. Por ello, sostuvo que se 
tiene que ser responsable a la 
hora de abordar el déficit de vi- 
vienda en el país, puesto que 
hay familias que lo están pa- 
sando mal y que viven en cam- 
pamentos. 

Sin embargo, plantea que 
existe una política habitacional 
de mediano y largo plazo, 
puesto que este problema no 
se resolverá en uno, dos o tres 
gobiernos, sino que en un pe- 
ríodo más largo. 

Llamó a poner atención a 
algunos temas, como el cam- 
bio climático y sus efectos, co- 
molallegada de vientos queno 
se tenían previstos en algunas 
comunas del país. 

Además, apuntó a la forma 
de “hacer ciudad”, en el senti- 
do que tienen que construirse 
deforma planificada. 

COMPLEJO ESCENARIO 

“Tras la presentación efectuada 
por la presidenta de la funda- 
ción, Vivian Pinilla, y por Kn! 
ttel, expuso Alfredo Echava- 
rría, quien planteó que lasesti- 

    

CARLOS MONTES, MINISTRO DE VIVIENDA. 

maciones apuntan a que el dé- 
ficit habitacional en diez años 
másseráde dos millones devi- 
viendas, lo que seexplica por la 
brecha entre los ingresos y el 
costo delas viviendas. 

Otro factor guardarelación 
con el aumento en el costo de 
los materiales a partir del año 
2021, a causa de la pandemia 
del covid-19, y que se mantiene 
en un 43% más que previoa esa 
alerta sanitaria. 

Enla mismalínea identifica 
elalza de la tasa de interés. En 
su análisis, recordó que-inclu- 
so-estallegó aun 1,9% en tiem- 
pos previos ala pandemia, pe- 
ro en el último tiempo ha bor- 
deado entre el 4,2% y4,3%. 

En cuanto a las ventas, ex- 

plicó que el promedio históri- 
coanuales de 60 mil viviendas. 

  

Sin embargo, los últimos años, 
bajóa40 mil unidades. “Ningu- 

na industria que, de lanochea 
la mañana, pase a vender un 
tercio menos, puede subsistir”. 

Este escenario ha llevado a 
que hoy cuenten con stock de 
105 mil viviendas que no han 
podido vender. 

Y enesesentido, revela que 
han presentado algunas pro- 
puestas l Gobierno, entre ellas 
abordar la permisología. 

  

PARQUES 

En tanto, el alcalde de Puerto 
Montt, entre los aspectos abor- 
dados, señaló que el actual 
Plan Regulador Comunal (PRC) 
es del año 2009 y que no da 
respuestaa la realidad actual, 
por lo que adelantó que este 
añoelaborarán una enmienda 

CEDIDA 

  

-enel mediano plazo-, que pue- 
da permitir la densificación en 
el centro de la ciudad. 

Explicó que “queremos 
que los vecinos vuelvan a vivir 
en el centro, porque aquí es 
donde estánlos servicios públi- 
cos, las universidades, los cole- 
gios, los parques, los Cesfam, 
los SAR, los supermercados; y 
no llevarlos a las afueras de 
nuestra ciudad”, manifestó. 

La autoridad agregó que el 
objetivo a largo plazo esactua- 
lizar el PRC completo, para re- 
conocer zonas excluidas como 
ElTepual, La Varao Alerce, en- 
tre otros. 

También abordó el desa- 
rrollo delos parquesy anunció 
que están avanzando con Vi- 
vienda en el desarrollo del Par- 
que Metropolitano, el que esta- 

rá emplazado en las más de 
cuatro hectáreas que disponen 
en Serrano, donde hasta hace 
dos décadas funcionaron los 
estanques petroleros. 

También recordó que exis- 
te un compromiso de los jesui- 
tas para abrir el Cerro Campa- 
nario a la comunidad. 

En ese sentido, dijo que su 
ideaesrealizaruna integración 
de parques, que considere 
también el Costanera. 

HUMEDALES 
Tras el alcalde fue el turno del 

senador Espinoza, quien reco- 
noció que la permisología es 
uno de los grandes problemas 
que existen en la actualidad, lo 

mismo que los humedales, cu- 
ya ley nació como una norma- 
tiva “buena para el país”. 

Sin embargo, cuestiona 
queseesté exagerando al pun- 
to que se hace imposible cons- 
truir viviendas sociales en cual- 
quier terreno donde alguien 
presente una demanda por es- 
te tema. Otro conflicto que 
identifica es con las sanitarias. 

Recuerda que en 2007 fue au- 
tor de un proyecto de ley, me- 
diante el cual se les exige que 
otorguen factibilidad en los ra- 

dios operacionales. Pero hoy 
todos los terrenos nuevos es- 
tán fuera de esta área, añade. 

Destacó la forma en que ha 
mejorado la política habitacio- 
nal y llamó a colocar atención 

alos sitios donde se desarro- 

llan proyectos, considerando 
algunos riesgos, como los de 
incendios forestales, debido a 

la presencia del chacay. (3 

en Ingeniería Civil en la ULagos 
PUERTO MONTT. Tuvo que volver al colegio y rendir la PAES. 

profesor de educación 
E básica Luis Alberto Ca- 

nales Díaz, de 85 años, 

se matriculó en Ingeniería Civil 

en Obras Civiles, carrera que 
toda su vida quiso estudiar. 

Apoyado por su esposa, sus 
dos hijas y cuatro hijos, llegó a 
la sede Chinquihue de la Uni- 
versidad de Los Lagos (ULa- 

gos), consu puntaje PAES, pa- 
ramatricularseen el programa 
deestudios que imparte esaca- 
sadeestudiosen Puerto Montt. 

En2022el profesor Canales 
ya se había matriculado en la 
carrera de Técnico Universita- 
rioen Informática, tambiénen 
la ULagos. Esta vez se preparó 
pararendirlaPAES. “No fue fá- 

cil, porque me pedían loscerti- 
ficados de educación media y 
esa documentación, mi anti- 

guo colegio ya la había perdi- 
do. Tuve que volver al colegio, 
a estudiar las asignaturas de 
educación media y obtuve pro- 
medio 6,6, aunque en Matemá- 
ticasterminé con promedio7”, 
relató orgulloso. 

UE dos 

ingeniería 

“QUIERO HACER ESTO CONTODA MI ALMA", DIJO EL PROFESOR CÁRDENAS. 

Canales nació en Santiago, 
estudió la enseñanza media en 
el Liceo 9 de Quinta Normal. 
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“Mi padre era un hombre sin 
estudios, perotrabajó enel mi- 
nisterio de Obras Públicas. Yo 

bajo y me quedó gustando lo 
que hacía y siempre sentí que 
me gustaría ser ingeniero ci- 
vil”, comentó. 

Una tragedia familiar leim- 

pidió cumplir su sueño. Luego, 
ingresó a la Escuela de Econo- 
mía de la Universidad Católica 

y luego cambió a Pedagogía Ge- 
neral Básica. Al finalizar esta úl- 

tima carrera, el trabajolo trajo 
aPuerto Montt, junto asu futu- 

ra esposa. Más de 60 años des- 
pués, llegó ala Universidad de 
Los Lagos a porfin, matricular- 
se en Ingeniería Civil en Obras 
Civiles. os 
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